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— Потребительская коопера-
ция — это социально ориентиро-
ванная система, которая всегда по-
могала сельским жителям улучшить 
условия их жизни. Она доказала, 
что нужна людям. Поэтому и живет 
столько лет.

Систему областной потребкоо-
перации мы можем назвать круп-
ным хозяйствующим субъектом Ор-
ловской области, ведь она объеди-
няет 77 кооперативных организа-
ций на территории 23 районов и об-
служивает более 340 тысяч жите-
лей нашей области. В ее составе — 
более 1000 объектов: магазины, 
хлебозаводы, производственные 
и кондитерские цеха, общепит, за-
готовительные пункты, рынки, оп-
товые базы. Всего здесь работают 
свыше 4000 человек.

Главный результат, с которым мы 
подходим к 105-летию со дня обра-
зования областной потребкоопера-
ции, заключается в том, что мы со-
хранили за эти трудные годы саму 
эту систему. А трудностей за эти го-
ды действительно было немало: 
смена экономической формации, 
кризисы 1998 года и нынешний. Од-
нако, несмотря на сложности, си-
стема потребкооперации продол-
жает работать и выполнять перво-
степенную задачу — обслуживает 
сельское население. Приведу толь-
ко несколько цифр. Совокупный 
объем деятельности в прошлом го-
ду составил 2 млрд. 734 млн. руб-
лей. Розничной торговлей реализо-
вано товаров более чем на 1 млрд. 
843 млн. рублей. В бюджеты всех 
уровней системой было уплачено 
137,5 млн. рублей налогов. В разви-
тие всех отраслей инвестировано 
83 млн. рублей, при этом 28 млн. 
рублей удалось привлечь займов 
от населения. Значит, орловцы до-
веряют системе потребкоопера-
ции.

— Насколько на нее повли-

ял экономический кризис? 

И что сейчас предпринимает-

ся для того, чтобы уменьшить 

его негативное влияние?

— Кризис, конечно, мы тоже по-
чувствовали: ведь мы не можем су-
ществовать отдельно от других 
предприятий, от всей страны и об-
ласти. Темпы роста совокупного 
объема деятельности областной 
потребкооперации в сопоставимых 
ценах в этом году несколько снизи-
лись. По итогам пяти месяцев — 
на 8 % по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. Для срав-
нения: по всей системе российской 
потребкооперации объемы дея-
тельности в сопоставимых ценах 
упали на 10 %.

Однако нам никогда и не прихо-
дилось работать в тепличных усло-
виях. Вот и сейчас мы принимаем 
меры, чтобы сохранить систему 
потребкооперации Орловской об-
ласти.

Что для этого делаем? В торгов-
ле, например, совершенствуем 
формы обслуживания покупателей. 
В прошлом году у нас было открыто 
23 магазина нового формата — са-
мообслуживания. Сейчас по обла-
сти таких уже 47. А до конца 2009 
года мы планируем увеличить их 
количество до ста. На днях, напри-
мер, был открыт кооперативный су-
пермаркет в Залегощи. Это помо-
гает нам не отставать от конкурен-

тов и опережать их. Эта современ-
ная форма торговли дает хорошие 
результаты и улучшает качество об-
служивания сельского населения.

Но, пожалуй, самое перспектив-
ное направление нашей работы 
сейчас связано с тем, что мы стара-
емся стимулировать трудовую за-
нятость сельского населения и од-
новременно — увеличить закупки 
излишков сельхозпродукции у 
мест ных жителей.

— Расскажите об этом под-

робнее, Виктор Николаевич. 

Что появилось нового по срав-

нению с традиционной заго-

товительной деятельностью, 

которая всегда велась орлов-

скими кооператорами?

— Как известно, на селе сейчас 
особенно остро стоит проблема 
трудовой занятости населения. Это 
сказывается на покупательской 
способности, которая падает. Мы 
же от этого зависим, поскольку об-
служиваем сельский сектор. И нам 
интересно, чтобы у сельского насе-
ления была работа, был дополни-
тельный доход. Поэтому мы созда-
ли 10 кооперативов — сельскохо-
зяйственных, производственных, 
снабженческо-сбытовых, чтобы 
улучшить работу на селе. По этой 
программе, через Россельхозбанк, 
получили дополнительно субсиди-
рованных кредитов в объеме 26 
млн. рублей. И наши кооперативы 
неплохо работают. Они на получен-
ные кредиты укрепили свою мате-
риальную базу и уже сделали объ-
ем работы в целом на 110 млн. руб-
лей. В Малоархангельском райпо, 
например, создан кооператив 
на базе колбасного цеха, который 
закупает мясо у сельского населе-
ния, перерабатывает и поставляет 
продукцию в розничную торговую 
сеть.  Приобретен транспорт 
для улучшения заготовительной 
деятельности.

Теперь мы дальше пошли в этом 
направлении. Для того, чтобы по-
высить занятость сельского насе-
ления в сфере сельскохозяйствен-
ного производства и животновод-
ства, мы в двух райпо, Кромском 
и Урицком, организовали мини-
репродукторы, которые позволяют 
получать высокопородный молод-
няк и продавать населению — 
для дальнейшего откорма и постав-
ки мяса на переработку и в торго-
вые сети потребкооперации.

По системе областной потреб-
кооперации заключены договоры 
с владельцами личных подворий, 
что позволяет нам сейчас беспере-
бойно и гарантированно обеспечи-
вать мясом, яйцом, другой продук-
цией собственные торговлю и про-
изводство. Если раньше коопера-
торы хаотично ездили по всей об-
ласти и закупали продукцию у се-
лян, то теперь в каждом районе та-
кая работа ведется целенаправлен-
но. С сельскими жителями заклю-
чаются договоры — о том, что они 
откормят, скажем, телят, бычков, 
а райпо животных закупит. У людей 
нет головной боли, куда девать мя-
со, а мы знаем, когда и сколько 
сможем его закупить.

— Хорошо, вы закупили 

больше мяса. Но его нужно 

переработать, реализовать. 

Значит, эти вопросы тоже 

нужно решать по-новому?

—Конечно, существуют пробле-
мы с реализацией. Поэтому мы ак-
тивизировали производство полу-
фабрикатов из закупленного у на-
селения мяса в системе общест-
венного питания потребкоопера-
ции. И нужно отметить, что пельме-
ни, голубцы, другие наши полуфаб-
рикаты из натурального сырья, без 
всяких искусственных добавок, 
пользуются спросом у покупате-
лей.

Продажа мяса — это, пожалуй, 
основной доход для сельского на-
селения. Мы посмотрели, как ве-
дется работа по закупкам и перера-
ботке этой продукции в других об-
ластях, и сейчас активно занима-
емся продвижением продукции 
собственного производства. Она 
сейчас занимает около 20 % в об-
щем объеме товарооборота систе-
мы областной потребкооперации. 
Следует отметить, что в нашей тор-
говой сети вообще достаточно ши-
роко (более 50 %) представлена 
продукция орловских товаропроиз-

водителей. Заключены договоры 
со многими из них — например, 
мценским «Агро-велесом», агро-
фирмой «Ливенское мясо», с ли-
венской кондитерской фабрикой 
и другими.

Для реализации закупленной 
у сельского населения продукции 
мы активно используем ярмарки 
выходного дня в Орле. Поставляем 
ее также в Москву. Кстати, сегодня 
в столице проводится Всероссий-
ская ярмарка, в которой ОПО «Союз 
Орловщины» тоже участвует. Сло-
вом, кооператоры кормят горожан, 
помогают селянам продать излиш-
ки продукции. Это направление 
для нас сейчас очень актуально.

— Виктор Николаевич, вы 

упомянули о репродукторах, 

которые обеспечат желаю-

щих сельских жителей молод-

няком и в результате позво-

лят повысить доходы селян 

и увеличить производство мя-

са в нашей области. Можно 

об этом подробнее?

— Мы предоставили для закупки 
племенных свиноматок ссуду вла-
дельцам личных подворий в Кром-
ском, Урицком районах. Помогаем 
сейчас кормами. На будущих поро-
сят уже есть заказы от многих сель-
ских жителей. Владельцы личных 
подворий продадут поросят и, вер-
нув нам ссуду, останутся с хорошей 
прибылью. За год, по предвари-
тельным расчетам, они могут полу-
чить до 200 тыс. рублей дополни-
тельного дохода. А другие сельские 
жители, вырастив поголовье, тоже 
получат доход. Обычно на рынках в 
районах люди приходят за порося-
тами чуть ли не к четырем-пяти ча-
сам утра. Идет торг, и стоимость 
поросенка достигает чуть ли не 
3000 рублей. А сейчас можно на ме-
сте договориться, при этом точно 

зная, что это племенной скот. К то-
му же стоимость поросенка пред-
полагается на уровне 2000 рублей. 
Таким образом, с помощью мини-
репродукторов мы стимулируем 
развитие животноводства и заня-
тости сельского населения. Дума-
ем и дальше эту работу развивать. 
Сейчас проводится работа по со-
зданию таких мини-репродукторов 
в Болховском, Залегощенском и в 
ряде других потребительских об-
ществ. За год в репродукторах бу-
дет воспроизведено 1500 поросят.

Многие из села раньше ездили 
на заработки в Москву. Сейчас на-
чинают возвращаться в родные ме-
ста. А на чем заработать, если не 
на собственной продукции? Неко-
торые свои дачи побросали, а сей-
час думают, что хорошо бы карто-
шечку выращивать. Нам предстоит 
серьезная осенняя кампания 
по сбыту закупленных излишков 
сельхозпродукции на сторону. Ко-
нечно, часть ее мы сможем реали-
зовать в нашей области, но излиш-

ков будет, по на-
шим прогнозам, 
больше. Мы плани-
руем воспользо-
ваться программой 
льготного финан-
сирования коопе-
ративов для того, 
чтобы сделать хо-
рошее картофеле-
хранилище, чтобы 
зимой поставлять 
картофель хороше-
го качества орлов-
цам, в другие реги-
оны. Мы сотрудни-
чаем по вопросам 
реализации про-
дукции с Москвой, 
Ростовской и Крас-
нодарской облас-
тями.

Мы в прошлом 
году закупили у на-
селения Орловской 
области излишков 
сельхозпродукции 
на сумму 186 млн. 
рублей: по сути да-
ли людям возмож-
ность заработать. 

Это можно назвать действующей 
программой областной потребкоо-
перации по созданию рабочих мест. 
Только лектехсырья мы закупили 
в прошлом году 60 тонн, которое 
было реализовано аптекам, фар-
мацевтическим фирмам. Думает-
ся, что в этом году цифры будут вы-
ше.

— Одна из самых острых 

проблем в нашей области в 

данный момент — собирае-

мость налогов. Поступление 

налогов в областную казну в 

этом году вследствие кризи-

са уменьшилось. Вы упомяну-

ли, что объемы деятельности 

в сопоставимых ценах с нача-

ла года в системе потребкоо-

перации упали. Наверное, 

на сумме перечисленных на-

логов это тоже сказалось?

— Наша организация с января 
по май 2009 года, по оперативным 
данным, уплатила 56 млн. рублей 
налогов в бюджеты всех уровней. 
Это на 6 % больше по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого 
года. В том числе налога на доходы 
физических лиц, поступающего 
в областной бюджет, уплачено 
на 12 % больше к уровню прошлого 
года. На 7 % увеличились отчисле-
ния в социальные фонды.

Кризис заставил нас более ра-
чительно и экономно вести дело — 
более эффективно, например, ис-
пользовать торговые площади, 
производственные мощности. Всё 
это и позволило нам добиться по-
ложительного финансового резуль-
тата. В магазинах, например, дей-
ствует режим экономии затрат. 
Среднемесячная зарплата в тор-
говле по системе потребкоопера-
ции увеличилась по сравнению 
с прошлым годом на 30 % и сейчас 
составляет 7900 рублей. Соответ-

ственно, и отчисления подоходного 
налога увеличились.

— Виктор Николаевич, сей-

час много говорят о социаль-

ной ответственности бизнеса. 

В чем конкретно вы ее види-

те?

— Зоной социальной ответст-
венности нашей организации мы 
считаем всю сельскую территорию. 
2900 населенных пунктов, 41 % 
сельского населения Орловской 
области, обслуживаются потреби-
тельской кооперацией. При этом 
несем убытки по обслуживанию от-
даленных деревень. По итогам про-
шлого года эти убытки составили 9 
млн. рублей. Согласитесь, что эти 
деньги мы могли бы направить на 
какие-то другие цели — например, 
на модернизацию торговли или пе-
реработки. Однако мы чув ствуем 
социальную ответственность перед 
жителями дальних населенных пун-
ктов, которые ждут, что кооперато-
ры привезут им хлеб, другие необ-
ходимые товары. И кооператоры 
едут к ним, пожилым людям, за 30 
и 40 километров, невзирая на пло-
хие дороги и непогоду. Это по-лю-
бому затраты, которые выражают-
ся большой суммой. Может ли ка-
кая-нибудь частная фирма нести 
такие затраты, как мы? По сути это 
наша благотворительная помощь 
сельским жителям. Раньше коопе-
раторам выделялись средства 
из бюджета в качестве компенса-
ции затрат на обслуживание отда-
ленных сел. Но в последние годы 
нам ничего не выделялось на эти 
цели. Однако мы не бросаем лю-
дей, продолжаем их обслуживание, 
перекрывая затраты за счет других 
видов деятельности.

— Давайте уточним, с чем 

вы и ваши коллеги-коопера-

торы сейчас связываете пер-

спективы развития потребко-

операции области?

— Несмотря на трудности, вы-
званные сегодняшним кризисом, 
мы все равно живем надеждами и с 
оптимизмом смотрим в будущее. 
Мы видим перспективы развития 
по каждой отрасли. Это модерни-
зация производства на перераба-
тывающих предприятиях, внедре-
ние современных форм обслужива-
ния в торговле, активная работа 
с сельскими подворьями по заклю-
чению договоров на закупку излиш-
ков сельхозпродукции. В обще-
ственном питании наметились хо-
рошие перспективы по производ-
ству полуфабрикатов.

— Насколько мне известно, 

в системе потребкооперации 

все эти годы сохраняется хо-

рошая традиция, которая тоже 

помогает кооператорам справ-

ляться с трудностями. Это пе-

редача опыта от сильных рай-

по к слабым, постоянная учеба 

на семинарах, это шефство 

опытных работников над мо-

лодыми специалистами.

— Совершенно верно. В нашей 
системе трудятся как молодежь 
(средний возраст работающих око-
ло 35 лет), так и ветераны, которые 
охотно передают свой опыт. Нака-
нуне нашего профессионального 
праздника, а также юбилея Орлов-
ской областной потребительской 
кооперации — 105-летия со дня ее 
образования — мне хотелось бы 
от всей души поздравить и побла-
годарить наших уважаемых ветера-
нов, которые многое сделали для ее 
развития: почетного председателя 
совета ОПО «Союз Орловщины» 
Р.В. Сапрыкину, председателя со-
вета Новодеревеньковского райпо 
Н.Г. Короткова, председателя со-
вета Малоархангельского райпо 
А.И. Писареву и многих, многих 
других. Желаю всем пайщикам, ве-
теранам и работникам системы 
потребкооперации области боль-
ших успехов в работе, крепкого 
здоровья, благополучия и удачи во 
всем.

Л. ОРЛОВА.

Фото Вячеслава МИТРОХИНА.

На правах рекламы.  

Кооператоры дают работу сельским жителям
Сейчас на слуху у многих слово «кооператив». Президент 

России не раз уделял внимание в своих выступлениях 

развитию этой формы хозяйствования. Тем интереснее 

присмотреться к опыту Орловской областной 

потребительской кооперации, которой в эти дни 

исполняется 105 лет. Согласитесь: не так уж много 

в нашей стране, и в частности в Орловской области, 

предприятий и организаций, успешно работающих 

больше века.

В чем секрет подобного долголетия? Как продолжаются 

традиции областной системы потребкооперации? Какие 

новые формы работы появились в нынешнем, непростом 

для всех из-за кризиса, году? С какими результатами 

встречают кооператоры области столь примечательную 

дату? Об этом мы попросили рассказать председателя 

совета областного потребительского общества (ОПО) 

«Союз Орловщины» Виктора Николаевича НАЙДЕНОВА.


